



**Nombre del alumno: Litzy Moreno
Rojas**

Nombre del profesor: Sergio Jiménez

**Nombre del trabajo: Introducción a la
antropología humana**

Materia: Antropología Medica 1

Grado: 1° A

INTRODUCCIÓN A LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA

La antropología médica es un subcampo de la Antropología social o cultural. Es la traducción al castellano del término medical anthropology.

En Europa, el término "antropología médica" fue utilizado, ocasionalmente, durante el siglo XX para designar los estudios filosóficos sobre salud y enfermedad.

Las relaciones disciplinares entre la Antropología, la Medicina y la práctica médica pueden documentarse de antiguo. La mirada naturalista en Medicina, introducida por Tratados Hipocráticos desarrolló una teoría de la casualidad de la enfermedad relacionada con el medio y una metodología que incluía el estudio de casos clínicos.

Por su parte la evolución del proyecto profesional de enfermería durante la segunda mitad del siglo XX, y los llamados Nursing Studies conllevaron a identificar enfermeras fundadoras en los estudios antropológicos, tales como: Virginia Henderson, Margaret Lennington, entre otras.

Durante parte del siglo XX, médicos y antropólogos han compartido la noción de medicina, popular, tradicional o folk. Con este concepto coincidieron en describir los recursos que el campesino europeo o latinoamericano empleaba para resolver sus problemas de salud al margen de los profesionales.

Los médicos no pretendían con el concepto de medicina popular construir un concepto antropológico, sino un concepto médico que les fuese útil para establecer, con bases científicas, los límites culturales de la biomedicina.

El proyecto de la antropología médica (y en parte de la sociología médica cualitativa) ha permitido el debate con la enfermería, la medicina, la psiquiatría, y otras ciencias de la salud.

LA ANTROPOLOGÍA Y LA SOCIOLOGÍA MÉDICA APLICADA

En Estados Unidos, Canadá, México, y Brasil la colaboración entre la Antropología y la Medicina, tuvo que ver inicialmente con el despliegue de los programas de salud comunitaria en minorías étnicas y culturales y con la evaluación etnográfica y cualitativa de instituciones sanitarias.

Los reportes etnográficos demostraron que las crisis intermentales tenían efectos directos en los criterios terapéuticos y en la atención a los enfermos.

También desde los años sesenta, en los países desarrollados, la biomedicina se ve confrontada a una serie de problemas que exigen revisar los mal llamados "factores predisponentes de naturaleza social o cultural", entre estos deben destacarse:

- a) La transición entre un patrón dominante de patología infecto contagiosa aguda a un patrón de patología basada en enfermedades degenerativas
- b) La emergencia de la necesidad de desarrollar dispositivos y estrategias de cuidados de larga duración, frente a intervenciones terapéuticas incisivas
- c) La influencia de conceptos como calidad de vida, en relación a los criterios terapéuticos clásicos en biomedicina.

La aportación de la Sociología en el estudio de la salud y la medicina radica en el estudio del papel que juegan los factores sociales en la determinación de la salud de los individuos, de los grupos y de la sociedad en su conjunto.

Numerosos estudios han puesto de manifiesto que las enfermedades no se distribuyen aleatoriamente entre la población, sino que se observa que están relacionados con la estructura social. La victoria sobre las enfermedades infecciosas ha demostrado que los factores sociales juegan un destacado papel en la terapéutica.

Conocer el funcionamiento de las organizaciones y de las pautas sociales se hace necesario para garantizar el éxito contra las enfermedades, en las sociedades modernas.

La historia de las mentalidades como el análisis de las formas de sentir y de pensar (M. Bloch) y de imaginar la realidad; es decir el pensamiento racional, emociones e imaginario, a las que debería- mos añadir los modos de actuar, tanto el comportamiento consciente como el inconsciente.

Esta idea de los cinco componentes - pensamiento racional, emociones, imaginario, comportamiento y inconsciente - constituye el elemento básico y la guía para enfrentarse a la documentación histórica de las mentalidades.

Así las ciencias sociales contribuyen fundamentalmente a la medicina en tres áreas

- a) El estudio de los sistemas sanitarios y su impacto en la salud de las poblaciones e individuos
- b) El análisis de la calidad de vida del paciente.
- c) La valoración y medida de influencia en las dimensiones sociales en el desarrollo de las enfermedades.

REFERENCIA BIBLIOGRAFICA

La antropología médica es un subcampo de la Antropología social o cultural. Es la traducción al castellano del término medical anthropology (VIRGILI, pág. 2)

Las ciencias sociales contribuyen fundamentalmente a la medicina en tres áreas:

El estudio de los sistemas sanitarios y su impacto en la salud de las poblaciones e individuos

El análisis de la calidad de vida del paciente

La valoración y medida de influencia en las dimensiones sociales (VIRGILI, pág. 5)

Bibliografía

Introducción a la Antropología Médica.

Introducción a la Antropología Médica. En U. R. VIRGILI.